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謝湧海畢業於上海復旦大

學，現任中銀國際控股有限公

司副執行總裁，中銀國際英國

保誠資產管理董事長，香港中

資證券業協會永遠名譽會長，

中國人民政治協商會議上海市

第12屆委員，香港特區選舉

委員會委員（金融服務界），

香港貿易發展局內地商貿諮詢

委員會委員，深圳市前海深港

現代服務業合作區諮詢委員會

委員、原香港特區金融發展局

籌備小組委員。

謝湧海於國際金融業市場從

業30餘年，曾任職於中國銀

行總行投資管理部、中國銀行

總行全球市場部、中國銀行倫

敦分行、中國銀行東京分行

等。謝氏曾協助香港金融發展

局組建，亦為「港股直通車」

發起人之一。謝湧海積極構建

人民幣離岸中心，並就離岸中

心平台建設，制度建設以及資

金流通和風險防範等方面提出

過建設性意見和建議，為推動

在港建立人民幣離岸中心發

揮了積極和重要的作用，他

更曾當選為第七屆「十大

中華經濟英才」之一。
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高端訪談 對話謝湧海

2013年正步入尾聲，對香港而言某些重大契機在剛過去的幾個月中已陸續浮

現。其中除了十八屆三中全會有關全面市場化改革的決定，特別是金融開放方面

的創新舉措極大利好本港經濟外，更有一項尚未引起人們深入思考，但卻對本港

各行業下一步跨越式發展必定帶來轉折性影響的事件已經發生。這就是已公佈的

上海自貿區包含有190條管理措施在內的「負面清單」。從中看出與香港有重大策

略性關聯的是中銀國際英國保誠資產管理有限公司董事長謝湧海。他日前在接受

本報專訪時明確提出：「此時此刻，就從這一刻起，香港與內地的CEPA補充協議

磋商就不能再談正面清單了，而應該談負面清單。」 ■香港文匯報記者 謝志豪

伊朗核問題出現曙光，六國與伊朗在日內瓦達成協
議。未來六個月內暫停核計劃，換取西方國家放寬制
裁。消息利空油價，在周一開市急跌；另外煉油廠開
工率偏低，也反映了油價需求減少。農產品方面，大
豆明年產量預估增加，豐收情況將來繼續，未來供需
上仍然存在供過於求。

伊朗核問題現成果 美原油庫存仍增加
中、美、英、俄、法、德六國同伊朗在日內瓦達成

協議。伊朗將限制其濃縮鈾提煉濃度。根據協議，伊
朗同意不再提煉濃度高於5%的濃縮鈾，而目前濃度高
達20%的庫存也將被稀釋到5%以下或轉換為不能進一
步濃縮的形態；六國將提供「有限度、臨時性、針對
性」的制裁放鬆。各方同意在六個月內履行此首階段
承諾。作為交換條件，六國同意在伊朗遵守諾言的前
提下，於未來六個月內不實施新的制裁措施，對伊朗
出售石油的限制仍將繼續，但德黑蘭將可分期領回42
億美元石油營收。雖然原油暫未開放，但消息已令原
油價格在11月25日開市時出現裂口低開，下跌超過
1.50美元。
另外，歐佩克（OPEC）第一大石油出口國沙特阿拉
伯8月的石油產量提高，出口量上升至14個月以來的
高點。據歐佩克（OPEC）發佈的月度石油報告顯
示，雖然利比亞和伊拉克供應減少，但9月歐佩克的

石油日產量仍高達3005萬桶。反映油產量充足。
除此之外，還原美國的供需層面上看，其國內的原

油庫存自9月底開始不斷增加，而且增幅均高於預期。

從過去9周的庫存比較，實際數值均比預期值高。同
時，美國石油學會（API）最新公佈煉油廠開工率為
88.6%，前一周88.7%。仍然處於偏低水平，以目前情
況，開工率要到達90%，才可以達致供需平衡；但是
由於北半球冬季將至，歐美國家對取暖有急切需求，
開工率有望持續回升，在未來數周將會有少許反彈。

產量預估增加 明年大豆繼續豐收
行業期刊《油世界》發佈的最新報告顯示，2013/14

年度全球油籽產量預計為4.866億噸，相比之下，早先
的預測為4.806億噸。其中預計2013/14年度全球大豆
產量為2.865億噸，高於早先預測的2.813億噸，上年
產量為為2.673億噸。主要由於巴西和美國產量前景均

改善。
巴西官方機構Conab表示，由於農戶擴張農田，

2013/2014年度巴西大豆產量預計將比上年增加10%，
令巴西成為全球頭號大豆生產國。南美前五大生產國
產量前景提高至1.585億噸，去年為1.449億噸。該報告
稱，南美氣候狀況變得更加有利。巴西和巴拉圭多數
地區播種優於去年，阿根廷亦取得良好進展。
除了《油世界》之外，國際穀物理事會（IGC）在

月初也發報最新月度報告，同樣提升大豆的產量預
估。2013/14年度全球大豆產量預計為2.82億噸，較該
機構9月份的預測值高出200萬噸。

同時，路透旗下的數據分析機構Lanworth也將全球
大豆產量資料上調了200萬噸，為2.86億噸，將美國大
豆產量資料從早先的31.12億蒲式耳上調到了31.6億蒲
式耳，高出美國農業部上月的預測。
在需求方面，IGC預計2013/14年度全球大豆消費量

為2.79億噸，高於上年度的2.68億噸。可是，2013/14
年度全球大豆期末庫存預計為2900萬噸，較上年度高
出300萬噸。基本格局還是供過於求。

原油

從圖表上看，現在是在下降軌道。暫時跌勢有喘定
跡象，未來或有少許反彈，升至96美元水平為阻力位
置，長線維持弱勢看空，目標價90美元。

大豆

在技術層面上看，大豆價格走勢反覆，在短期低位
1247美仙反彈，現在停留在阻力位置1330美仙水平，
主要由於12月的期貨交割前豆粕現貨供應吃緊。預計
是之反彈可升至1340美仙水平。對於明年大豆走勢，
仍然偏空，目標價看1200美仙。
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真知灼見

大豆（1月）日線圖

原油期金（1月）日線圖

英皇期貨營業部總裁葉佩蘭

各機構大豆產量預期

單位：億噸 2013/14 2012/13 增減

國際穀物理事會（IGC） 2.82 2.71 3.90%

油世界 2.865 2.673 6.70%

Informa 2.84 2.669 6.02%

基本因素分析

技術走勢分析

問：三中全會改革決定公佈後，我們看到將會有一系列利好本港金融

業發展的實質性因素產生，比如有序提高跨境資本和金融交易可

兌換程度，推出合格境內個人投資者境外投資試點，推動境內與

境外資本和貨幣市場互聯互通等。你認為本港經濟面對2014年內

地經濟結構的持續調整及產業轉型，應採取何種互動才能變被動

為主動，化挑戰為機遇？

答：面對內地的這次歷史性改革開放，香港必須既要有宏觀思維，也
更要順勢而為，採取主動，選擇有利於兩地發揮協同效應，也有
利於香港發揮接軌整合國際資源的平台效應的切入點，作為快速
有效的微觀策略。因此我認為首先可以抓住的一個契合點就是兩
地CEPA的年度磋商。過去10年我們都是用正面清單的模式在
談，不斷補充甚麼是可以做的。但從現在起，就從這一刻開始我
們要解放思想、轉變觀念，開始用負面清單的模式來談，就談甚
麼是不能做的。這次上海自貿區公佈的負面清單包含190項管理
措施，佔全球有統計負面清單的17.8%，而香港就可以根據上海
的190條負面清單，扣除其中已經給香港准入的部分，剩下部分
就可以作為CEPA下一輪雙方就負面清單協商的基數，然後逐年
往下減，減到它完全開放時，香港就已經先行先試了。這是香港
眼下就可以立即抓住具有重大戰略價值的發展機遇。

問：除此之外，2014年，就產業結構調整及行業發展而言，香港哪些

行業及公司最可能會與上海自貿區的發展產生互動？

答：首先，我們要弄清楚上海自貿區核心定位與功能。我認為，中央
在這個時候批准成立上海自貿區，目的是要試行三件事：第一，

投資貿易的便利化。例如過去工商、稅務幾個地方辦公，批一個
公司註冊要29天，現在4天就批下來了。或者以前要審批現在不
用審批，報備就可以了。第二，就是要進行服務業的對外開放，
其中包括金融服務、專業服務、社會服務、文化服務等等，這些
都是以前沒有開放的。當然，涉及到金融領域的話，還是要有一
個漸進的過程，而它的金融開放其目的主要是配合投資和貿易，
也就是說，主要是服務於實體經濟的金融開放。第三，就是要試
行一個與國際接軌的准入前國民待遇和負面清單。因為現在由美
國主導的泛太平洋戰略經濟夥伴關係協定（TPP）、大西洋貿易
與投資夥伴關係協定（TTIP），將是一個更高標準的自由貿易協
定，其中大部分條款是針對服務貿易的，中國想要進一步融入這
一更高市場化標準的國際貿易秩序，就必須採用一個倒逼機制來
改變我們現有的規則。所以，上海自貿區的核心價值就是去試驗
一個以實體經濟為主的、開放型的現代服務業，從而提升中國出
口貿易中的服務貿易比重。國際上服務貿易佔整體貿易比重平均
值為18%-20%，而中國只有10%；所以我建議，香港主要從事貿
易等相關服務行業的公司可以在上海自貿區尋求發展機會。

問：那你認為前海機遇更適合香港哪些行業？

答：前海事實上是國家進行金融改革與對外開放的試驗示範區，它與
上海自貿區的定位與功能差異較大。前海更多的是通過與香港的
現代金融業進行合作，在風險可控的前提下，對現有的金融體制
和機制進行市場化改革的實驗，例如：利率和匯率的市場化形成
機制、人民幣資本項下的可自由兌換等。我建議用一個防火牆機

制來做實驗，即是要求來前海發展業務的公司都是有獨立法人地
位的公司，而不是母公司的分公司；在那裡做離岸業務的公司應
設立兩本賬，即是將離岸業務和在岸業務分開；同時，這個實驗
也需要一個超級監管機構，即是一個超越目前內地「一行三會」
監管模式的、更具統合性的監管機制。因此，前海對香港整體金
融業發展將帶來前所未遇的機會，香港作為國際金融中心，其完
善的法律、監管機制、人才、商業模式，都可以在中國金融改革
以及全面開放的歷史進程中，發揮自己的價值。

問：但是，目前前海予人的印象有點進展稍慢，你的看法如何？

答：這是表面觀感，可能是媒體報道的周期性引起的。事實上，在我
今年7月份參加有關前海問題的論壇時得到的數據是，已有700多
間公司進駐前海，到今天早上，最新公佈的數字是1,200間。即
是說，當媒體都在報道上海自貿區有很多公司排㠥隊去註冊的時
候，前海也沒閒㠥。我的看法是，前海正在根據原定的發展規劃
和時間表完成它的建設，就是到去年底之前它是第一階段，這階
段主要是政策的落實、基礎設施的建設、土地整理等等；從今年
開始進入第二階段，即是它開始招商、拍賣土地；到2015年它的
GDP要達到500億，到2020年要達到1,500億。同時我認為，前海
也不會因為廣東省將要成立粵港澳自貿區而改變它的規劃和發展
目標，前海還是做它的事情。因為前海的定位是國務院24個部委
加上香港、廣東、深圳這三個地方的機構負責人一起開會定下來
的，即發展成為深港現代服務業合作區，同是也是金融對外開放
的試驗區。

切實的機遇

香港文匯報日前舉辦了「2013/14年度傑出金融企業」評選活動，
旨在表揚本港一些表現優秀的金融機構及從業人員。經本報多位資深
編輯及評審會挑選後，選出了9家在本港深具影響力的金融機構及2位
殿堂級業內精英（見附表），他們的表現不僅受到業界和客戶的廣泛認
同，其努力和貢獻更是對香港社會經濟發展起㠥舉足輕重的作用。
為了讓香港文匯報讀者更清楚了解香港傑出金融企業的服務特色及財經

界精英的專業精神，本報特意將之匯編成書——《香港創富行》。在這本
書裡，我們將香港整個金融業細分為10多個行業範疇，包括：私人銀行、
零售銀行、企業銀行、基金公司、保險公司等，除了剖析當前本港相關金
融行業的最新發展動態及所具優勢外，我們在每個行業範疇中選出表現優
秀的金融機構及企業，詳細介紹了他們的發展動向、產品及服務特色。另
外，我們還特別挑選了本港2位傑出金融精英，細緻講述了他們的奮鬥故
事，向讀者們傳遞分享其中的珍貴經驗及創富啟示。
香港金融列車正高速前進，人民幣離岸中心以及財富管理中心日益成為

兩大主要引擎。作為中國首要國際金融中心的香港，正在吸引內地各類投
資者源源不斷前來展開創富之旅。《香港創富行》這本書，正好方便讀者
及投資者們取得本港各類金融服務的綜合性資訊，無論從私人銀行到保險
公司，從買基金到買黃金，從商品期貨到結構性產品，都獲得清晰準確的
第一手資料。《香港創富行》必將成為極具戰略性與實用性的年度金融服
務寶典，不僅為本報開創先河，也將成為各類投資者香港創富之旅的必讀
「天書」。
《香港創富行》將於12月6日正式推出，隨香港文匯報發行。

《香港創富行》

2013/14年度傑出金融企業得獎名單
得獎機構或個人 獎項名稱

㞫生銀行 傑出跨境全面銀行服務獎

富通保險 傑出保險公司獎

渣打銀行 傑出銀行業務創新獎

中銀香港 傑出人民幣業務獎

中銀香港 傑出財富管理業務獎

星展銀行 傑出零售銀行業務獎

花旗銀行 傑出私人銀行業務獎

東亞銀行 傑出企業銀行業務獎

焯華貴金屬 傑出創新貴金屬業務獎

惠理集團 傑出基金管理業務獎

容永祺 金融奇才

葉佩蘭 期貨天王

下周隆重登場


